

CONSEJO DIRECTIVO

ACTA 10

FECHA : Apartadó, 10 de Junio de 2015

HORA : 09:00 horas

LUGAR: Sede de Apartadó

En la fecha, hora y lugar anteriormente señalados se reunió el Honorable Consejo Directivo del Politécnico Colombiano Jaime Isaza Cadavid, en sesión ordinaria con la participación de los siguientes consejeros:

MIEMBROS:

SERGIO FAJARDO VALDERRAMA, Gobernador de Antioquia. Presidente del Consejo
FRANCISCO JAVIER CARDONA ACOSTA, Delegado de la Ministra de Educación
Nacional

SERGIO MAYA ECHAVARRÍA, Representante del sector productivo

JUAN FERNANDO RUÍZ RAMÍREZ, Representante de las directivas académicas

JUAN CAMILO PALACIO SANCHEZ, Representante de los graduados

SANDRA CECILIA ABADÍA CORTES, Representante de los estudiantes

WILLIAM ALBERTO RAMIREZ SILVA, Representante de los profesores. Se excusa de asistir

LUIS NORBERTO GUERRA VÉLEZ, Representante de los Exrectores. Se excusa de asistir

LUIS ARTURO PENAGOS LONDOÑO, Representante Presidente de la Republica. Se excusa de asistir

JOHN FERNANDO ESCOBAR MARTINEZ, RECTOR

LUQUEGI GIL NEIRA, Secretario

INVITADOS

FELIPE ANDRÉS GIL BARRERA, Presidente de la corporación, delegado por el Gobernador de Antioquia

ALONSO HOYOS BETANCUR, Asesor para Educación Superior del Departamento de Antioquia

MAURICIO ALVIAR RAMÍREZ, Rector de la Universidad de Antioquia

La sesión fue convocada para tratar el siguiente orden del día:

1. Verificación del quórum
 2. Solicitud aprobación orden del día
 3. Solicitud aprobación del acta No. 08 del 4 de mayo de 2015
 4. Informes Especiales
 - Urabá: pasando la página de la violencia a la página de las oportunidades. (Luis H)
 - Situación actual de la sede Apartado y proyecciones (Regionalización)
 5. Informe del Presidente del Consejo Directivo
 6. Informe del Rector
- Situación actual de la Institución:
Decisiones del Consejo Académico y refrendación por parte del Consejo Directivo
Propuestas y decisiones
7. Otros informes
 - Situación financiera de la Institución y salida (Dra Martha Lasso)
 - Propuesta del Metro de Medellín para ampliación de la Estación
 7. Propositiones y varios

DESARROLLO

1. Verificación del quórum

Una vez verificado el quórum, se estableció que hay quórum suficiente para deliberar y decidir.

El Gobernador de Antioquia realizó invitación al Rector de la Universidad de Antioquia, Dr. Mauricio Alviár con el fin de impulsar el trabajo conjunto. Pese a que en muchas ocasiones se ha hablado de un sistema de educación superior, hoy existe una posibilidad excepcional de trabajo conjunto entre ambas instituciones, teniendo en cuenta las personas que se encuentran al frente de ambas instituciones. Tiene la seguridad que aquí iniciará un trabajo colaborativo entre ambas instituciones en pro del departamento y la educación.

El Doctor FELIPE GIL recuerda que esta sesión, al igual que la que se realizó en la sede de Rionegro, tiene como finalidad realizar un trabajo de fortalecimiento de las sedes regionales. Es la voluntad de la Gobernación de Antioquia y del actual Consejo Directivo, llevar educación con calidad a las regiones.

2. Solicitud de aprobación orden del día

Se somete a consideración de la plenaria el orden de día
El Consejo Directivo aprueba el orden del día presentado

3. Solicitud aprobación del acta No. 08 del 4 de mayo de 2015

Se aprueba sin observaciones

4. Informes Especiales

- Urabá: pasando la página de la violencia a la página de las oportunidades. (Luis H. Berrio)

Ofrece un saludo y manifiesta su sentimiento de orgullo como egresado de ésta institución y a continuación realiza una presentación en la que se expone que son tres problemas principales a atender: la violencia, las desigualdades sociales y la recuperación de la institucionalidad. Plantea las estrategias de la Gobernación para atacar estos problemas y concluye con que el desarrollo de dichas acciones se va pasando la página de la violencia a las oportunidades.

La estudiante SANDRA ABADÍA felicita el trabajo realizado por la Gobernación porque ha aportado grandes recursos para el desarrollo de la región, además del apoyo en infraestructura, hay inversión social y en el talento humano.

El Dr. SERGIO MAYA pregunta por cómo sería la interacción entre la Universidad de Antioquia –UdeA- y El Politécnico Jaime Isaza Cadavid –El Poli-. La segunda inquietud se refiere a cómo garantizar que la inversión en el puerto que se proyecta construir en Urabá, llegue a buen término.

Responde LUIS H. BERRIO que todo el desarrollo de infraestructura requiere de inversión social, en especial de educación. Se están analizando las necesidades de la región en el futuro, en términos de competencias, y de acuerdo a eso se realiza la planificación de la oferta educativa que abarca todos los niveles.

Las autopistas ya están adjudicadas y algunas iniciaron construcción. El puerto lo van a desarrollar los actores privados, pero eso parte de la confianza del sector empresarial en la capacidad del gobierno para generar condiciones institucionales. Los que ahora están a cargo del proyecto de puerto en Urabá, son los mismo inversores del puerto de Buenaventura. Todas las acciones van a ser realidad.

El gobernador SERGIO FAJARDO afirma que uno de los retos más grandes es como integrar las diferentes instituciones de educación superior que tienen asiento en la región. En principio cada una hace lo suyo y lo hace bien, pero no existe una mirada integral, el trabajo de la Gobernación es ubicar los puntos y los retos comunes, suena fácil decirlo pero es muy difícil en el sector público lograrlo.

A la Gobernación le corresponde identificar los retos de la región, para plantear las carreras pertinentes en ese contexto. Es una oportunidad extraordinaria: son tres

elementos que se combinan para generar desarrollo: las vías, la educación y el sector productivo. Con el liderazgo del sector público, en conjunto con los otros sectores, es como se transformará la región.

Alrededor de las vías, es como se articula el proyecto educativo generando las capacidades y las competencias para el desarrollo regional. Un ejemplo es el hospital de Apartadó, que hoy es operado por la IPS Universitaria y al que se articulará una oferta educativa que responda a esas necesidades.

Esta es una región que ha sido golpeada fuertemente por la violencia, pero que tiene una gran capacidad de resiliencia y de salir adelante. No se trata de que cada uno diga que tiene, sino que entre todos piensen que debemos hacer para lograr el desarrollo de la región.

Siempre ha mirado que por Buenaventura pasa toda la riqueza, pero es una región con demasiadas dificultades: pobreza, exclusión y falta de educación. Teniendo en cuenta esa experiencia, todo el plan de la Gobernación para Uraba se ha dirigido a crear riqueza, equidad y oportunidades, para una región víctima de las más grandes violencias, se trata de que la riqueza se quede aquí y no simplemente verla pasar.

El decano RUIZ RAMÍREZ agradece la presencia del Gobernador en el Consejo Directivo. En este momento hay un proyecto en conjunto en el Parque Educativo de Chigoradó, en conjunto con el Sena y la Universidad de Antioquia. Considera que además de traer programas de Medellín, se puede pensar en la diversificación de la oferta que apunte a las necesidades de la región. Considera importante conocer cómo ha sido el desarrollo del concepto del multicampus con la Universidad de Antioquia, lo que podría servir al Politécnico de cara al proceso de acreditación.

El egresado PALACIO SÁNCHEZ ve que hay un gran esfuerzo en el desarrollo de la región, lo que significa una oportunidad para que El Poli desarrolle programas de las áreas sociales y humanistas que aporten a la superación de la página de la violencia. Celebra que exista una apuesta política desde la educación.

- Situación actual de la sede Apartadó y proyecciones (Regionalización)

El Rector ESCOBAR MARTÍNEZ manifiesta que se está pensando en el fortalecimiento de la oferta de programas profesionales. Uno en el área deportiva, otro en el área de ingenierías y otro en el área agrícola. También se están pidiendo programas de posgrados, considera que hay posibilidad de abrir rápidamente la oferta una especialización en sistemas de información geográfica y en áreas de servicios públicos domiciliarios. La alianza con la Universidad de Antioquia podría facilitar la oferta de todos los niveles de educación superior.

El Dr. SERGIO MAYA estima que una oportunidad para avanzar en la autonomía administrativa de las regiones es ir entregando algunos recursos, realizando un control presupuestal mes por mes.

El Rector ESCOBAR MARTÍNEZ responde que es factible implementar dicha propuesta en el corto plazo. En el pasado se ha intentado en muchas ocasiones una alianza entre las diferentes instituciones de educación superior y no se ha podido cristalizar adecuadamente, considera que hoy existe la confianza institucional y personal para una alianza fructífera.

5. Informe del Presidente del Consejo Directivo

Siendo las 11: 00 a.m. se suspende la deliberación para asistir a una reunión del Consejo Directivo con la comunidad de estudiantes y profesores del Politécnico en la sede de Apartadó.

La sesión inicia con el saludo por parte del Rector y la presentación de los miembros del Consejo Directivo ante la comunidad del Politécnico.

El Secretario de Educación, Dr. Felipe Gil ofrece el saludo de bienvenida. Agradece a la representante estudiantil Sandra Abadía. En la historia del Consejo Directivo del Politécnico, por primera vez la representante de los estudiantes es de las regiones. Estamos aquí presentes con el objetivo de darle más visibilidad a las sedes regionales. La gobernación tiene la firme voluntad de dar impulso a la transformación de la región, que ha sido priorizada en el plan de desarrollo del departamento. Es la segunda región con mayor número de becas del departamento, porque se quiere enviar el mensaje que a través de la educación se puede pasar la página de la violencia.

Continúa el Dr. FELIPE GIL, afirmando que este Consejo Directivo siempre ha apoyado la institución. En el pasado se han presentado dificultades en el manejo administrativo interno, pero hoy con una nueva administración se espera que la institución continúe adelante. Ratifica el gran respaldo de la gobernación al Politécnico, consideran que tiene una gran vocación de crecimiento y hoy es posible realizar alianzas con otras instituciones como la UdeA, que está hoy presente en cabeza de su Rector Mauricio Alviar, buscando las alianzas que permitan avanzar.

La estudiante SANDRA ABADÍA agradece a la comunidad del Politécnico por su presencia y a los miembros del Consejo Directivo. Es una oportunidad para mostrarle el potencial de la sede. Aquí se ha buscado aportar de forma positiva a la institución y por eso han continuado laborando.

El Gobernador SERGIO FAJARDO ofrece un saludo a todos los presentes en la reunión. En primer lugar, como gobernación de Antioquia y como proyecto político se está

presente en la región, impulsando el *Plan Integral para Urabá* con el fin de transformarla. La educación es el motor de esa transformación. Es por el camino de la educación que se encuentra el camino de la libertad.

Afirma el Gobernador, que los violentos imponen el miedo y con eso nos fragmentan y nos quitan la libertad y nos impiden desarrollarnos como personas. El poder de los corruptos e ilegales es ponerle precio a las personas y de nuevo las arrodillan. La respuesta de nosotros es no arrodillarnos a los violentos y los corruptos y la educación es el vehículo que permite que no nos arrodillemos. Por eso la apuesta política de este proyecto es la educación.

Urabá es una mezcla extraordinaria de personas, comunidades, colores, sabores, músicas. El propósito es darle sentido a una región de enorme riqueza en todos los sentidos. El proyecto que impulsa la gobernación integra las vías, la educación y el sector productivo, para alcanzar el desarrollo.

Los retos son dignificar la política, dignificar las personas, apostarle a la educación como motor de transformación, y romper con la ilegalidad y las trampas de los violentos y los corruptos.

El Rector ESCOBAR MARTÍNEZ, presenta su saludo de gratitud a toda la comunidad de Urabá presente hoy en la reunión. Destaca como en este corto periodo desde que se aspiró a ser Rector, ha recibido un constante apoyo y aliento por parte de la gente de Urabá. El estar hoy presentes con el Consejo Directivo en pleno es una evidencia del objetivo institucional de fortalecer las regiones.

Después de varias intervenciones del público se da por terminada la reunión con la comunidad educativa del Politécnico en la sede de Apartadó y se continúa en la sesión del Consejo Directivo.

6. Informe del Rector

- Situación actual de la Institución:

El Rector expone el contexto de la situación que ha llevado a la parálisis de la institución:

Este movimiento no tiene una única cabeza, es una confluencia de varios grupos y se venía gestando con mucha anterioridad a la elección de él como Rector. La asamblea estudiantil en la que se declaró el paro, fue convocada inicialmente como apoyo al paro nacional de Fecode.

h n

El día anterior Fecode levantó el paro y entonces los estudiantes plantearon tres reivindicaciones: la solución al déficit presupuestal, la conversión en universidad y el mejoramiento de la calidad.

Durante el proceso de discusión con ellos se han dado las claridades sobre las posibilidades legales de convertirse en Universidad. En el año 2005 la asamblea departamental expidió una ordenanza que autorizaba al Politécnico, iniciar su proceso ante el Ministerio de Educación nacional para convertirse en Universidad, dicho proceso debía cumplir con los requisitos estipulados en el artículo 20 de la ley 30 de 1992, para lo cual, el Rector de la época, radicó ante el Ministerio de Educación Nacional, la petición para convertirse en Universidad. Los pares encargados por el Ministerio de verificar las condiciones, no rindieron un informe positivo y por lo tanto el proceso se truncó.

Referente a la exigencia de aumentar la calidad, se ha explicado que la Rectoría y el Consejo Directivo comparten plenamente este objetivo, pero se trata de un proceso a mediano plazo y que va directamente unido al proceso de autoevaluación con fines de acreditación.

En el caso de déficit se ha avanzado en la identificación del monto del déficit. A los estudiantes se les ha planteado que la solución pasaba por la reactivación de la mesa de trabajo establecida en los acuerdos de noviembre del año pasado, en la Asamblea Departamental de Antioquia y que contó con la presencia de las Secretarías de Educación y Hacienda Departamentales, diputados, representantes de los profesores y de los estudiantes. Lamentablemente esta mesa no se volvió a reunir e incluso los estudiantes reconocen que les faltó hacerle un seguimiento permanente a estos acuerdos.

En la última semana de mayo, se realizó un conversatorio multiestamentario y se acordó convocar de nuevo a esta mesa de trabajo Por Politécnico, la cual efectivamente se reunió el día 2 de junio en el recinto principal de La Duma. Luego de varias intervenciones, se logró un acuerdo para buscar salidas al déficit de la institución, con compromisos de los presentes en dicha reunión. No obstante, los estudiantes se reunieron a los dos días en asamblea y luego de discutir lo consignado en el acta, decidieron continuar en paro.

Ante esta situación, el Consejo Académico analizó la situación en la que se encuentra el semestre académico y el gran riesgo financiero que tiene la institución, de no poderse cumplir el calendario establecido para el semestre 2015-2, además de los graves perjuicios para los aspirantes en el actual proceso de admisión y los problemas que enfrentarían los estudiantes becados por instituciones externas al Poli. Por esa razón se determinó expedir un calendario que se ha denominado de *salvamento*, y se han

tomado otras decisiones para facilitar su ejecución. Además se ha pedido al Consejo Directivo ratifique las decisiones tomadas por el Consejo Académico.

El gobernador SERGIO FAJARDO califica esta situación como bizarra. Nunca una administración departamental había estado tan atenta al Politécnico y con un apoyo tan decidido a la institución, pero es necesario que se comprenda que el déficit no es posible solucionarlo, de forma mágica, y de la noche a la mañana.

Le preocupa que se existan personas con intereses poco claros y que busquen el cierre de la institución para alegar que el gobierno departamental actual fracasó en el Politécnico, pero eso no va a ocurrir. Como Gobernador tiene claro que la educación es un elemento central en su propuesta de gobierno y ahora ve grandes posibilidades de desarrollo al Politécnico, además del apoyo y la alianza que se pueda realizar con la Universidad de Antioquia.

El decano RUIZ RAMÍREZ informa que el Consejo Académico realizó un llamado a clases como una de las formulas para salvar el semestre y la institución. La idea realizar el recaudo de matrículas del semestre 2015-2 e iniciar el próximo semestre el próximo 03 de agosto. Si nos pasamos de esa fecha, comenzamos a tener serias dificultades académicas.

Otra de las vías que el Consejo Académico considera fundamentales es la reactivación de la mesa. El pasado 02 de junio se firmó un documento que servía como una buena ruta para salir adelante. Es necesario insistir en la mesa y llamar a que inicie actividades. En ella debe existir voluntad, conciliación y análisis del presupuesto que requiere *El Poli*.

Es importante tener en cuenta que la cifra del déficit presupuestal no incluye el proyecto de ser una universidad acreditada de alta calidad. Sino recorremos el camino de la acreditación, tendremos serias dificultades en la sostenibilidad financiera en el futuro.

El Dr. FELIPE GIL, llama la atención en que el acta de reactivación de la mesa, se podría considerar que hay un triunfo los estudiantes en paro por el hecho de que la Gobernación acepta incrementar la base presupuestal. No obstante, han insistido en tener un cheque por cifras astronómicas sobre la mesa y se han radicalizado en ese punto, lo que no ha permitido que los acuerdos fluyan y el paro se levante.

El Dr. SERGIO MAYA, llama la atención en que siempre hablamos de ellos, pero ¿quiénes son? ¿cuántos son?. Lamenta que ante el llamado de clases los profesores no asistieran a las clases. Recuerda que hay un mecanismo para preguntarle a los estudiantes si quieren estar en paro ó no, ¿Por qué no utilizamos ese mecanismo?

El profesor ALONSO HOYOS realiza un recuento de los comunicados que los estudiantes en paro han expedido. Es reiterativa la afirmación por parte de ellos que la gobernación no ha dicho nada nuevo, desconociendo que se han desembolsado los recursos que se prometieron el año pasado y los acuerdos pactados el 2 de junio pasado.

La estudiante SANDRA ABADÍA indica que hay personas que siempre están buscando motivos para parar, por ejemplo en el caso de la elección del Rector, a ella la condicionaron para votar en blanco o de lo contrario se declararían en paro. Por esa razón ella voto en blanco para evitar una situación difícil.

El egresado PALACIO SÁNCHEZ opina que los estudiantes están rayando la insensatez, por la radicalidad con la que han planteado sus reivindicaciones. Los estudiantes están divididos entre los que quieren ingresar a clases y los que quieren seguir en paro. Es partidario que el Consejo Directivo debe insistir en el llamado a clases y se debe utilizar una manera creativa, desde el punto de vista de la comunicación, que reitera la explicación que tantas veces se les ha dado y que algunos no quieren escuchar. En la historia de las universidades si se han cerrado instituciones, pero hay que insistir ante los estudiantes que las condiciones están dadas para volver a clases y buscar soluciones para la superación del déficit.

El Dr. FRANCISCO CARDONA considera que con todas las soluciones que se han generado, entre las que destaca el haberlos escuchado en el Consejo Directivo, e invitarlos a la mesa de trabajo, los estudiantes deberían haber levantado ya el paro. Por eso se pregunta si el problema es el déficit o se esconden otros motivos. Ya no se puede seguir trabajando bajo ese tipo de presiones porque aquí está en juego la institucionalidad. Está de acuerdo en respaldar las decisiones que son competencia del Consejo Académico.

El decano RUIZ RAMÍREZ reitera la importancia de que el Consejo Directivo refrende las decisiones del Consejo Académico tomadas el viernes pasado.

El Rector ESCOBAR MARTÍNEZ anota que el movimiento ha tenido siete (7) líderes, pero la semana pasada se produjo una amenaza a ellos. La Rectoría ha denunciado ante la Fiscalía y ha solicitado el acompañamiento de los organismos de derechos humanos.

Cada vez que nos acercamos a una solución, algunos muchachos aumentan la vara de las peticiones e impiden que se logra un acuerdo. Percibe que si hay influencia en el paro de sectores que no quieren que se realice un gestión transparente en el Politécnico. Él les manifestó ayer en la asamblea de estudiantes que no estaba dispuesto a sentarse en una mesa secuestrada por un paro.

Respecto a la posibilidad de consultar electrónicamente a los estudiantes, en el sentido que preguntarles si desean continuar con el paro, estima que es necesario primero asegurarnos que no va a ser objeto de fraudes en el sistema.

El Gobernador SERGIO FAJARDO considera que no se puede encadenar a un consejo directivo para que firme un *acta de rendición*. Observa que al dárseles todas las garantías para discutir fórmulas para salir del déficit presupuestal, a la vez que se cumple la misión institucional de educar, no le asiste razón a ellos para persistir en un paro que va en contra de la propia institución. Por eso propone respaldar al Rector y al Consejo Académico en las decisiones que ya se han tomado y que buscan sacar adelante la institución.

El Consejo Directivo aprueba realizar un comunicado dirigido a toda la comunidad en la que se reiterará el llamado a clases, la voluntad del Consejo Directivo de sacar adelante la institución y la refrendación de las medidas tomadas por el Consejo Académico.

7. Otros informes

· Propuesta del Metro de Medellín para ampliación de la Estación

El Rector en su presentación recuerda la propuesta inicial presentada por el Metro de Medellín para la ampliación de la Estación de El Poblado. Ante esta situación se presentó una contrapropuesta por parte del Politécnico a la Gerente del Metro, la Dra. Claudia Restrepo. En dicha reunión, se quedó en buscar una alternativa que beneficiara a ambas instituciones y el plano que hoy se presenta para consideración del Consejo Directivo, es el que mayor acerca a las partes.

Solicita que el Consejo Directivo su autorización para comunicarle al Metro de Medellín que presente oficialmente la propuesta y una vez comunicada, ellos procedan a realizar la socialización con la comunidad educativa.

El doctor SERGIO MAYA propone que se acepte la propuesta del Rector.

El decano RUIZ RAMÍREZ pide que la propuesta se socialice con la comunidad educativa, porque es un tema importante para ellos.

El gobernador SERGIO FAJARDO explica que el Departamento de Antioquia es socio mayoritario y presidente de la Junta del Metro, por esta razón pide que no se avance hasta tanto se realice una reunión y se revise toda la información, con la Dra. María Eugenia Ramos, Secretaria de Planeación Departamental, quien actúa como delegada de él para presidir la Junta Directiva de el Metro.

8. Propositiones y varios

No se presentan proposiciones de parte de los consejeros

Siendo las 1:40 p.m. se da por termina la sesión.

Para constancia firman


SERGIO FAJARDO VALDERRAMA
Presidente
Sergio Gil


LUQUEGI GIL NEIRA
Secretario

1...